
八旬老人给信访办写了封信
一条人民建议是这样得到回应的
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上海新闻

本报讯（记者 解敏）随着

线上支付渠道快速普及，线下现

金渠道支付比例不断下降。去年

底今年初，陆续有市民反映，在邮

政、商超网点无法用现金缴纳水

电气公用事业费，一时急坏了不

少老年市民。今天，记者从市政

府办公厅了解到，目前邮政、商超

的水电气公用事业现金缴费渠道

已全面恢复，开通网点共计4407

家，其中邮政504家、商超3903家。

市邮政公司接到市民相关诉

求后立即整改，截至1月14日，已

将停止代收现金缴费业务的504

家网点全面恢复。

原来与付费通平台对接的商

超也已全面恢复现金缴费服务：1

月22日，400家良友、光明便利等

商超恢复服务；2月15日，1284家

罗森超市恢复服务；2月17日，

1447家全家超市恢复服务。与光

大银行对接的商超，包括光明农

工商集团（好德、可的、伍缘共637

家）、百联联华股份（快客共135

家）等也确定了可持续运营模式。

市国资委督促三家市管商业

银行立即开展内部情况摸排，积

极担当、主动作为，服务好水电气

等公用事业线下现金缴费客户。

目前浦发银行所有（156家）网点，

均可办理水电气等公用事业费现

金缴费业务。上海银行所有（228

家）网点，3月3日起全部支持现金

缴费，基本覆盖水电气等公用事

业商户。上海农商银行所有（359

家）网点，目前仅商户直连的5家

（上海电力、上海城投水、上海燃

气、青浦燃气及奉贤自来水）可现

金缴费。到4月底，将基本覆盖水

电气等公用事业商户。

线下现金缴费点网点信息（网

点或客服电话）将同步至12345市

民服务热线并动态更新，市民可拨

打12345咨询。

市水务局相关负责人表示，

下一步将和民政部门对接，了解

线下缴费居民分布情况，精准施

策。积极探索公用事业缴费数字

化转型过程中的适老化模式。加

大宣传力度，发放缴费指南，引导

老人使用线上或代扣服务。对老

年群体还要采用传统的服务代表

进社区等方式，帮助重点扶助对

象跨越数字鸿沟。

各部门将协力保障线下现金

缴费渠道运营的可持续性。市商

务委、市国资委、市邮政局等主管

部门积极引导鼓励企业履行社会

责任，按需服务，消除“数字鸿

沟”。付费通、光大银行将推进支

付便民工程，建立长效机制，做好

公用事业线下缴费支撑服务。

有没有发现，水电煤又能线下缴费了。
这个变化和闵行八旬老人佘其成的建议分不
开。上海水电煤线下缴费点大规模取消后，
不会网上支付的老人缴费很不方便，佘老先

生就是其中之一。他给市信访办写了封信，
建议重新开通线下缴费渠道。收到老人的建
议后，市信访办立即核实情况积极协调，经多
方努力，水电煤线下缴费点又回来了。

家现金缴费点全面恢复
市民可通过12345热线咨询水电气公用事业缴费网点

有段时间，不少居民向董健反

映：“电动自行车充电设施太少，小

区很多楼栋存在飞线充电现象，造

成严重的安全隐患。”她先后到几个

小区实地了解，发现问题确实棘手，

便写了一个《关于规范居民电动自

行车充电的建议》，希望将电动自行

车充电设施建设作为审批新建小区

的必要条件，根据小区建设面积、住

户多少，要求建筑方设置足够数量

的充电设施；对已建小区，责成物业

管理方采取有效措施落实；应在室

外设置电动车集中停放区域，加装

充电设施等。

这个建议受到相关部门重视，

现在很多小区都增加了充电设施，

居民们很满意。

董健是上海戏剧学院电影学院

副院长。在一个学生做的访谈节目

中，有盲人嘉宾吐槽：“现在盲道经

常被占用，上面有井盖、消防栓、共

享单车、商铺外延等，盲人出行困

难，甚至还会因此受伤。”董健和对

方进一步交谈后，得知现在的无障

碍设施建设使用中问题不少，如盲

道时断时续，不连接完整，在路口、

公交站点等没有提示；社区和公共

场所的盲道太少；主干道的盲道较

多，但基本无利用价值；下雨积水后

盲道会特别滑，容易摔倒，等等。

经过现场体验、实地调研，董健

提交了《关于上海优化视障者无障

碍设施的建议》，希望严格杜绝盲道

被占现象。提出“在修路工地现场，

如果需要占用盲道，哪怕只有一天，

也必须及时补设临时盲道”，同时建

议增加交通信号灯的提示音等。

“市交通委看到建议后，专程来

到学院和我当面沟通。现在许多交

通信号灯都增加了提示音，盲人朋

友走路方便多了。”董健笑着说。

董健的选区在静安区江宁路街

道，作为一名艺术教育工作者，她也

非常关注社区文化设施的建设。前

两年，她以课题领衔人的身份，参与

撰写了《发展新时代公共文化服务

和设施建设工

作专题调研报

告》，引起相关

部门高度重

视，一波波措

施接连出台。

本报记者

江跃中

本报讯 （记者 鲁

哲）志愿者已成为上海

城 市 软 实 力 的“ 金 名

片”。今天发布的“2021

年上海志愿服务发展新

情况”显示，截至2021年

12月31日，“上海志愿者

网”实名认证注册志愿者

已超过590万人。

2021年底，上海市精

神文明建设委员会办公

室、上海市志愿者协会、上

海市志愿服务研究中心、

上海社会科学院社会学研

究所课题组联合开展了面

向“上海志愿者网”注册志

愿者以及市民的问卷调

查，共获得志愿者有效样

本15356份，市民有效样

本10696份。截至2021年

12月31日，全国志愿服务

信息系统“上海志愿者网”

实名认证注册志愿者超过

590万人，比2020年增加

69万余人，上海实名认证

注册志愿者的人数占常住

人口比例超过23.0%，比

2020年上升了2个百分

点。调查者称，自2007年

上海在全国首次实行志愿

者实名注册制度以来，上

海实名认证注册志愿者人

数从2009年的2万余人发

展到2021年的590万余人，注册率

从0.1%上升至23.0%。申城市民

踊跃参与志愿服务，身体力行不断

丰富上海城市精神内涵。

从志愿者对过去一年

参加志愿服务活动满意度

来看，有98.1%的受访者

表示满意，其中77.6%“很

满意”，20.5%“比较满

意”。表示“很满意”的比

例每年均有较大幅度提

升，显示申城志愿服务工

作能级不断提升，志愿者

服务体验良好。市民对志

愿 服 务 满 意 度 达 到

99.3%，其中“很满意”的

87.4%，比前年又有较大

幅度提升。

2021年，志愿者积极

参与各类志愿服务项目，

其中排前三的是“疫情防

控”“文明实践”和“社区

服务”，参与比例分别为

82.2%、67.2%和 65.4%。

志愿者参与“疫情防控”

类项目比例连续两年位

列第一。参与“文明实

践”类项目的比例较2020

年上升14.4个百分点，参

与“疫情防控”和“社区服

务”类项目的比例分别上

升 6.5和 4.1个百分点。

调查者称，志愿者参与

“垃圾分类”“爱国卫生”

“邻里守望”“绿色环保”

“应急救援”等项目的比

例也稳定在较高水平，体现了志

愿服务常态化融入社会治理，服

务百姓民生的时代特征。
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——记上海市人大代表董健

做选民知心人贴心人暖心人

阿拉身边的代表 ··风采风采
“当好人民代表，不负选民重托。”这是

上海市十五届人大代表董健上任时对自己
提出的要求。4年多来，她认真履职，对人民
群众的呼声乐于代言、敢于直言、善于建言，
共参与提名议案7件，个人提交建议15件，参
加各项履职活动67次。她说，代表就要做选
民的知心人、贴心人、暖心人。

扫二维码

看代表风采

据统计，2021年，水电气线下缴费渠道支付笔数约占总支付

笔数的10%。而水电气企业给线下缴费渠道的结算费率多年不

变，线下渠道人力成本不断提升。为保障线下缴费渠道可稳定

持续运营，水电气企业及上级主管部门正研究提升线下缴费渠

道结算费率。据水电气企业反馈，经认真研究评估，已初步形成

提升线下缴费结算费率方案，鼓励线下网点积极提供服务。
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线下缴费不行了
家住颛桥镇金塔二村的佘老

先生是一位独居老人，家里大大小

小的事，都是他一人操办，包括缴

纳水电煤等生活费用。

往常，他都去附近的中国邮政

储蓄银行北桥邮政支局缴费，“去

年12月去缴费时，突然告诉我邮

局不再提供线下缴费服务。”佘老

先生又去附近便利店，还是遇到了

同样的回复，这下他急了：“缴费有

最后期限，晚了要交滞纳金的。”

邮局工作人员给他支了三招：

让子女缴费。但佘老先生独居；拜

托邻居代缴。佘老先生觉得，这事

每隔一两个月就有，不能长期麻烦

人家；工作人员给他办了张储蓄

卡，预存款后可以直接扣款。可由

于系统问题，这张卡暂时无法马上

顺利扣款。

家附近没法缴费，佘老先生就

到处打听还有哪里可以接受线下

缴费，最终，腿脚不便的他坐颛桥

便民班车到离家4公里外的站点

完成了缴费。

为老发声写封信
来回两次深感不便，佘老先生

来到颛桥镇信访办反映问题。工

作人员安抚他情绪后，告诉他这个

问题需由市相关部门一起设法解

决，表示会把这个问题反映上去。

熟知他情况的居委干部也立

刻表示可以帮老人代缴，但佘老

先生拒绝了：“我的问题解决了，

其他老年人怎么办呢？”本着这样

的想法，佘老先生通过写信的方

式，向市信访办郑重地提交了一

份关于重新开通线下缴费渠道的

人民建议。

终于听到好消息
这件事情看似不大，但却关系

到部分居民尤其是不少老年人的

切身利益。收到佘老先生的来信

后，市信访办立即核实情况并积极

协调，最近，邮局和便利店重新开

通了线下缴费业务。

得知这一好消息的佘老先生，

第一时间拿着电费账单前往北桥

邮政支局缴费。在那里他还偶遇

了几位同样前来缴费的老人，大家

都说：“线下缴费渠道重新回归真

是太好了。”

放慢脚步等一等
“社会在进步，时代在发展，

我知道人工被替代已是大势所

趋，不可避免。”佘老先生其实非

常理解取消线下缴费点的客观原

因，但他又十分希望我们这个城

市的智慧生活能够放慢一点脚

步，等一等老人。

佘老先生的请求，也是广大老

年群体的诉求。如今，这条人民建

议得到了很好的回应。老先生说，

自己也在努力适应社会前进的脚

步，那张用来扣款的储蓄卡已经可

以使用了，后期只要提前存款，就

能轻松完成缴费了。

通讯员 胡荣璇 本报记者 鲁哲
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